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In un’estate che, purtroppo, testimonia 
e conferma l’urgenza e la gravità che il 
tema del cambiamento climatico ha or-
mai assunto nelle nostre vite, la partita 
del rinnovo del Ccnl del credito entra nel 
vivo: le lavoratrici e i lavoratori del set-
tore hanno approvato, nel corso di oltre 
mille assemblee, la Piattaforma rivendi-
cativa unitaria con il 99,5% di voti fa-
vorevoli. La palla ora passa alla fase di 
negoziazione tra le Organizzazioni Sin-
dacali e l’Associazione bancaria italiana 
(Abi). “Vogliamo guardare al futuro”: 
sintetizza così il segretario generale Uil-
ca Fulvio Furlan tutto il lavoro di questi 
mesi e gli obiettivi della Piattaforma. Sa-
lario, occupazione, benessere lavorativo, 
contrattazione collettiva permanente, 
persone e funzione sociale delle ban-
che: questi i macro-temi su cui si con-
centra la discussione. Unico il fil rouge: 
l’ascolto. Un’estate caratterizzata anche 
dalle assemblee datoriali: da quella di 
Ania, occasione per Uilca di sottolinea-
re il contributo del settore assicurativo 
per migliorare “il Paese in termini di giu-
stizia sociale, tutela del risparmio, dif-
fusione della cultura della protezione e 
tutela della persona in ogni suo aspetto” 
a quella di Abi, che ha ribadito la cen-
tralità del Ccnl per l’aumento salariale e 
la gestione dei processi futuri; a quella 
di Federcasse, che ha visto l’intervento 
del presidente della Repubblica Sergio 
Mattarella. “La Repubblica vi è ricono-
scente”, per la presenza capillare delle 
Bcc sul territorio e nelle aree interne del 
Paese: così il Capo dello Stato contro il 
fenomeno della desertificazione banca-
ria, tema su cui Uilca dall’inizio dell’anno 
è attiva con la campagna Chiusura filia-
li? No, grazie. In questo numero, i primi 
risultati del sondaggio: nulla di diverso 
da quanto ci si aspettasse. Nel mentre, 
buona lettura e buon meritato riposo a 
tutte e a tutti!   
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Assemblea Ania 2023: 
doveroso ringraziare i lavoratori 
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UILCAUILCA
n settore assicurativo fondamentale 
per lo sviluppo di un Paese che vuole 
mettere le persone e i lori bisogni al 

centro di un modello di crescita sostenibile, 
anche dal punto di vista della conservazio-
ne del territorio. È quanto emerso, durante 
l’Assemblea annuale, dalla relazione della 
presidente dell’Associazione Nazionale fra 
le Imprese Assicuratrici (Ania) Maria Bian-
ca Farina. Sul tema si è espresso anche 
Fulvio Furlan, segretario generale Uilca, 
per il quale il settore assicurativo può e 
deve “favorire lo sviluppo economico, la 
redistribuzione del benessere e il sostegno 
ai territori”. Auspica una valorizzazione del 
settore, come “contributo per migliorare il 
Paese in termini di giustizia sociale, tutela 
del risparmio, diffusione della cultura della 
protezione e tutela della persona in ogni 
suo aspetto” il segretario nazionale Uilca 
Emanuele Bartolucci e non dimentica di 

di Lea Ricciardi

ringraziare i dipendenti del settore assicu-
rativo, anche al di fuori del mondo Ania. 
“Avremmo apprezzato un passaggio in tal 
senso nella relazione”, fa notare Bartoluc-
ci: senza “la professionalità, la disponibi-
lità e la flessibilità delle lavoratrici e dei 
lavoratori che operano nella filiera assicu-
rativa” i risultati raggiunti dal settore non 
sarebbero stati possibili. 

Uilca all’assemblea Abi: 
rinnovo Ccnl adeguato al contesto

ilca esprime soddisfazione per le 
parole del presidente dell’Asso-
ciazione Bancaria Italiana (Abi) 

Antonio Patuelli sul valore delle re-
lazioni sindacali durante la relazione 
della recente Assemblea annuale degli 
associati. Con il rinnovo del Contratto 
Nazionale del credito alle porte diviene 
sempre più fondamentale la costruzione 
di un confronto costruttivo tra le parti, 
che miri a un rinnovo contrattuale con 
un importante aumento salariale e rie-
sca a gestire con lungimiranza i cam-
biamenti socioeconomici, in equilibrio 
con la contrattazione di secondo livello. 
A commentare le parole del presidente 
Patuelli, Fulvio Furlan segretario gene-
rale Uilca che, presente all’Assemblea, 
ha condiviso anche il richiamo alle logi-
che di sostenibilità; l’attenzione all’au-
mento dei tassi d’interesse dei mutui e 
il monito contro le pressioni commer-
ciali. “Lo scenario evidenziato dimostra 
che la Piattaforma di rinnovo del Ccnl 
è adeguata al contesto e idonea a tro-

di Giorgia Peretti

vare soluzioni di aumento salariale, di 
attenzione al benessere lavorativo, di 
conciliazione dei tempi di vita e lavo-
ro e di tenuta occupazionale. È altresì 
indispensabile che in Abi si trovino le 
condizioni di equilibrio per garantire 
alle Organizzazioni Sindacali un con-
fronto costruttivo sulle varie materie e 
la sottoscrizione di un Contratto Nazio-
nale valido per tutta la categoria, quale 
elemento di coesione e identità”. 

Nella foto, la 
presidente Ania 
Bianca Maria 
Farina durante 
la relazione 
di apertura 
dell’Assemblea 
annuale 2023, 
che si è tenuta 
a Roma, il 4 
luglio, presso 
l’Auditorium 
Parco della 
Musica.

In foto un 
momento della 
relazione iniziale 
del presidente 
dell’Abi Antonio 
Patuelli durate 
l’Assemblea 
degli associati, 
che si è svolta a 
Roma lo scorso 
5 luglio, presso 
l’Auditorium 
della Tecnica.

U

U
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Federcasse: necessario lavorare sul Ccnl 

occasione dell’Assemblea annuale è 
sempre un momento rilevante legato 
alla valutazione delle prospettive che 

attendono il settore. Non dobbiamo dimen-
ticare però quelle che sono le attività che at-
tengono al rinnovo del Contratto Nazionale e 
gli impegni presi. Bisogna lavorare per presi-
diare le tutele normative e dare le necessarie 
risposte alle lavoratrici e ai lavoratori del Cre-

di Lea Ricciardi

dito Cooperativo in termini di adeguamento 
economico degli stipendi”. Così il segretario 
nazionale Uilca Giuseppe Del Vecchio com-
menta l’Assemblea della Federazione Italiana 
delle Banche di Credito Cooperativo – Casse 
Rurali e Artigiane, che quest’anno celebra i 
140 anni dalla fondazione della prima coope-
rativa del credito. Tema dell’Assemblea, che 
si è svolta a Roma presso l’Auditorium Par-
co della Musica alla presenza del presidente 
della Repubblica Sergio Mattarella, La buona 
comunità. 140 anni di cooperazione di credito 
per lo sviluppo inclusivo. Per Del Vecchio è 
“Fondamentale un sistema di buone e costan-
ti relazioni sindacali, che da sempre contrad-
distinguono il mondo delle Bcc: un passaggio 
in tal senso nella relazione del presidente di 
Federcasse Augusto dell’Erba sarebbe stato 
apprezzato”. All’Assemblea, presente anche 
la Uil con la partecipazione della segretaria 
confederale Ivana Veronese. 

L‘

Un momento 
dell’intervento 
del presidente 

della Repubblica 
Sergio Mattarella, 

in occasione 
dell’Assemblea di 

Federcasse.

Rinnovo Ccnl Abi: i lavoratori 
non devono mai essere lasciati da soli 

rimi due giri di incontri tra le Organizza-
zioni Sindacali e l’Associazione Bancaria 
Italiana (Abi) per il rinnovo del Contratto 

Nazionale del settore del credito. “Vogliamo 
guardare al futuro” ha commentato il segre-
tario generale Uilca Fulvio Furlan al termine 
del primo incontro a luglio per la presentazio-
ne della Piattaforma. Una Piattaforma che si 
pone l’obiettivo di fronteggiare i cambiamenti 
in atto oggigiorno e che, come sottolinea Fur-
lan, “mette al centro le persone”. Oltre l’au-
mento salariale di 435 euro, tra i pilastri di 
questo rinnovo il ricambio occupazionale, il 
benessere lavorativo dei dipendenti, il recu-
pero del ruolo sociale delle banche e la con-
trattazione collettiva. Nel corso del secondo 
incontro del 26 luglio, i Sindacati e Abi hanno 
raggiunto un accordo per la proroga della so-
spensione dei termini del Ccnl al 31 dicembre 
2023. “Andrà verificata la volontà espressa 
da Abi di affrontare tutti i temi proposti nella 
Piattaforma stessa, rispetto ai quali abbiamo 
ribadito la centralità del Contratto Nazionale 
e l’importanza dell’aumento salariale, come 
recupero dell’inflazione e redistribuzione della 
produttività e della redditività delle banche; il 

di Giorgia Peretti

tema dell’occupazione e del benessere lavo-
rativo e la necessità di trovare soluzioni con-
divise per gestire i processi tramite la contrat-
tazione a ogni livello: i lavoratori non devono 
mai essere lasciati da soli”, fa sapere Furlan. 

P
In foto, il segretario generale Uilca 

Fulvio Furlan con i segretari generali 
delle Organizzazioni Sindacali 

durante i due incontri di luglio con 
Abi per il rinnovo del Cnl del credito.
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Desertificazione bancaria, 
i dati del sondaggio Uilca 

alcontento e insoddisfazione. Sono 
questi i sentimenti emersi dall’indagine 
Uilca sul fenomeno della desertificazio-

ne bancaria. I dati registrati dal sondaggio sot-
toposto ai cittadini incontrati durante le tappe 
di Chiusura filiali? No, grazie. parlano chiaro: 
nove su dieci si dichiarano “insoddisfatti” dal 
taglio deli sportelli bancari nel proprio comu-
ne. Sei persone su dieci, pari al 60% degli 
intervistati, dichiarano di recarsi in una sede 
bancaria “almeno una volta mese” e oltre il 
70% confessa di aver avvertito “molto” la ri-
duzione degli sportelli bancari e la percezione 
dell’abbandono dei territori. Sui dati parziali si 
è espresso il segretario generale Uilca Fulvio 
Furlan per il quale “i risultati di questa prima 
parte ci stanno dando ragione: la chiusura de-

di Lea Ricciardi

gli sportelli bancari nei piccoli centri produce 
molta insoddisfazione e viene vissuta come un 
abbandono. Nove persone su dieci che si di-
chiarano insoddisfatte dalla chiusura delle filiali 
è un chiaro messaggio che non può più essere 
ignorato”. A conferma dell’entità del fenomeno 
sul territorio italiano, le parole del presidente 
della Repubblica Sergio Mattarella. Il capo del-
lo Stato, intervenuto durante l’assemblea di 
Federcasse a luglio, ha richiamato l’attenzione 
sul tema sottolineando il contributo “significa-
tivo al capitale sociale dell’Italia” delle banche 
cooperative che si traduce con l’erogazione del 
credito alle piccole e medie imprese e il ruolo 
di sostegno alle famiglie. La ricerca ha riscosso 
grande eco mediatica con agenzie di stampa, 
quotidiani e siti di informazione. 

M
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Sul fisco bene Ruffini 

el sostenere le parole dell’Avvocato Erne-
sto Maria Ruffini, che contrastare l’eva-
sione fiscale non significa perseguitare, 

ribadiamo la ferma contrarietà allo spirito con 
cui il Governo si appresta a riformare il fisco”, 
così il segretario generale Uilca Fulvio Furlan 
interviene sul tema della riforma fiscale, auspi-
cando che sia “l’occasione per favorire una più 

di Giorgia Peretti

equa distribuzione del benessere. Le parole del 
ministro delle Infrastrutture e dei Trasporti Mat-
teo Salvini, per il quale i cittadini sono ostaggio 
dell’Agenzia delle Entrate, sviliscono l’operato di 
migliaia di lavoratrici e lavoratori, tra cui quelli 
dell’Agenzia delle Entrate-Riscossione, che ogni 
giorno operano con spirito di servizio, impegno 
e professionalità al servizio del Paese”. 

N“

Il rapporto Uilca sul gender pay gap 

l gap salariale nel settore bancario dal 
2018 al 2022, seppur in riduzione, per-
mane. Il divario si registra nelle figure di-

rigenziali, tra i quadri direttivi, ma anche tra 
le aree professionali. Dallo studio targato Uil-
ca, negli ultimi cinque anni, anche la presenza 
femminile nei ruoli apicali e direttivi del set-
tore è dimezzata rispetto a quella maschile. 
La minore retribuzione delle donne è spesso 
legata alla tipologia del contratto: il part-time, 
infatti, è la formula di lavoro maggiormente 
utilizzata dalle donne nel settore bancario. Su 
51,2% donne impiegate in banca, poco meno 
della metà (il 21,8%) usufruisce di questa for-
mula, contro il 2,2% di uomini sul totale com-
plessivo di 48,8% impiegati. Dallo studio si 

di Lea Ricciardi

evince che il part-time è utilizzato dal 12,3% 
del totale del personale, composto per l’1,1% 
da uomini e per l’11,2% (pari al 91,1%) da 
donne. Per il segretario generale Uilca Fulvio 
Furlan “È positivo che nei piani industriali del-
le banche si parli di riduzione del gap salariale 
e di valorizzazione del personale femminile, 
ma a questi intenti serve seguano risulta-
ti concreti. Nella piattaforma di rinnovo del 
Contratto Nazionale del credito, che stiamo 
discutendo con Abi, ci sono specifici richiami 
in tal senso”, commenta il segretario generale 
Uilca Fulvio Furlan. “Per i prossimi anni ci au-
guriamo una maggiore giustizia salariale tra 
uomini e donne, che passa anche attraverso 
una lungimirante politica di assunzioni”. 

I

Banche: extra tassa non la paghino i lavoratori

a decisione del Governo di tassare gli 
extra profitti delle banche è oggetto di 
grande discussione a vari livelli e si at-

tende di capirne la portata definitiva. “Cer-
tamente non devono essere le lavoratrici e i 
lavoratori a pagarne le conseguenze”, così il 
segretario generale Uilca Fulvio Furlan subi-
to dopo aver appreso la notizia. “I dipendenti 
delle banche meritano, nel prossimo rinnovo 
del Contratto Nazionale, un aumento econo-
mico che consideri il recupero del potere di 
acquisto e la redistribuzione della redditività 
e della produttività del settore, come richiesto 
nella piattaforma presentata ad Abi”. Nel pri-
mo semestre dell’anno, il Centro Studi Uilca 
Orietta Guerra evidenzia una crescita dell’uti-
le contabile del 62,5%, che si attesta a 11,5 
miliardi di euro (4,4 miliardi in più rispetto al 
primo semestre del 2022). I dati esamina-
ti confermano quindi la solidità del sistema 
bancario, come già emerso nei primi tre mesi 

di Giorgia Peretti

dell’anno. La Uilca in merito alla situazione si 
sta muovendo al solito in piena sintonia con 
la Confederazione: “Siamo in stretto contatto 
con il segretario generale Uil PierPaolo Bom-
bardieri e riteniamo importante capire l’esito 
di questa operazione e come saranno desti-
nate le risorse dell’extra tassazione, perché 
è indispensabile siano impiegate per ridurre 
le diseguaglianze nel Paese”, continua Furlan. 
Per Roberto Telatin, responsabile del Centro 
Studi, “l’aumento della remunerazione della 
liquidità presente nei conti correnti richiesta 
al sistema bancario sia dalla Banca Centra-
le Europea che dal Ministero dell’Economia e 
delle Finanze, seppur utile, non è la soluzione 
alle difficoltà finanziare di milioni di persone in 
Italia. La via per l’aumento del reddito dispo-
nibile va individuata nella crescita dei salari, 
nella nuova occupazione, nella riduzione del 
gender pay gap, oltre che nell’alleggerimento 
della pressione fiscale e non solo del cuneo”. 

L
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Le attività dell’Uif 

l 4 luglio il Dipartimento Antiriciclaggio 
Uilca ha partecipato, su invito dell’Unità 
di Informazione Finanziaria per l’Italia, 

alla presentazione del Rapporto sull’attivi-
tà svolta nel 2022. Una serie di accerta-
menti e ispezioni condotti nell’anno hanno 
evidenziato alcune carenze nelle procedure 
di valutazione di operazioni sospette e pro-
cessi non idonei a far fronte alla riduzio-
ne dei contatti con la clientela. In questo 
contesto, sono stati analizzati i servizi di 
pagamento offerti ai clienti. In particolare, 
sono stati riscontrati modelli di business, 
noti come Iban as a service, che includono 

di Gianfranco De Gasperis

iban virtuali il cui utilizzo, però, può creare 
problemi circa la sicurezza e la conformità 
Aml (Anti money laundering). In dettaglio: 
nell’individuazione dell’effettivo utilizzatore 
del conto corrente principale; nell’utilizzo 
improprio del conto corrente principale da 
parte di soggetti non autorizzati e nella dis-
sociazione territoriale e soggettiva. Infatti, 
la difficoltà nell’individuazione dell’utilizza-
tore effettivo dei rapporti associati agli iban 
virtuali può rendere arduo, per gli interme-
diari, valutare correttamente il carattere 
sospetto o meno delle operazioni effettuate 
tramite tali strumenti. 

I

Il Direttore dell’Unità di Informazione Finanziaria per l’Italia
Enzo Serata

ha il piacere di invitare

alla presentazione del Rapporto sull’attività 
svolta dall’Unità nell’anno 2022 che si terrà 

a Roma presso il Centro Convegni della Banca d’Italia,
via Nazionale 190, martedì 4 luglio 2023 alle ore 11:30

R.S.V.P. entro il 16 giugno 2023
tel. 06 4792 7277 - 2453
E-mail: UIF.RapportoAnnuale@bancaditalia.it

DA ESIBIRE ALL’INGRESSO

il dott. Gianfranco De Gasperis

Bnl: cessione It a Capgemini, 
sentenza illegittima 

l giudice del lavoro di Roma con sen-
tenza n. 7115/2023 del 10 luglio 2023 
ha dichiarato illegittimo il trasferimen-

to di ramo d’azienda It da Bnl a Capge-
mini. “Accogliamo con soddisfazione l’esito 
della sentenza, che ha dichiarato non le-
gittimo il trasferimento del ramo d’azienda 
It da Bnl a Capgemini, accogliendo il ri-
corso delle lavoratrici e dei lavoratori in-
teressati da tale esternalizzazione. Questa 
sentenza precede quella che riguarda le 
altre cessioni di ramo d’azienda avvenute 

di Emanuele Rossi, referente comunicazione Uilca Gruppo Bnl

lo scorso anno nel Back Office”, ha dichia-
rato il segretario responsabile Uilca Grup-
po Bnl Andrea D’Orazio. Uilca Bnl auspica 
che questa triste pagina per le Relazioni 
Sindacali abbia dimostrato quanto il dia-
logo tra Parti Sociali e Azienda sia essen-
ziale per trovare soluzioni condivise che 
partano dal rispetto dei lavoratori: dalla 
difesa del livello occupazionale di settore 
passano inevitabilmente anche la tutela 
della crescita e dello sviluppo dell’azienda 
e del Paese. 

I

DAI GRUPPI



Resta aggiornato, seguici sui nostri canali!

CONGRESSO UNI GLOBAL UNION 
a cura della Redazione 

“Rising together” questo il claim del Congresso mondiale di Uni Global Union in calendario a Phila-
delphia dal 27 al 30 agosto 2023, per discutere gli obiettivi dei prossimi quattro anni. Per Uilca una 
delegazione guidata da Filippo Arena, segretario nazionale Uilca. 


